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La economía cayó 9%
respecto del primer trimestre
y está 10,6% por debajo del nivel de 2019

Para la consultora Grant Thornton, la economía cayó un 9% frente
al primer trimestre y se ubicó un 10,6% por debajo del nivel de
2019. La caída fue generalizada y a excepción de Transporte,
Almacenamiento y Comunicaciones todos los sectores de la
economía retrocedieron. En términos desestacionalizados y frente
al primer trimestre, «comercio, reparaciones, restaurantes y
hoteles» cayeron un 29% mientras que «otras actividades»,
principalmente servicios, caen un 14%. Actividades primarias y
comunicaciones crecen un 1% y 3%. El consumo privado se
desplomó y mostro una caída interanual del 14%. Por su parte, el
volumen físico de las exportaciones, el gasto público y la inversión
privada mostraron caídas interanuales del 17%, 12% y 9%.
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Virus, distanciamiento,
peatonales y comercio

Mientras la aviación de China pide
a tripulación que use pañales para
evitar contraer COVID-19 en sus
baños con el fin de evitar la
concurrencia a lugares
compartidos, en Uruguay,
particularmente en Montevideo,
estamos en la antesala de un
proceso de apertura de ferias y vías
blancas para promover las ventas
de fin de año. Esto pone
virtualmente en jaque a un sistema
que deja en evidencia sus naturales
debilidades. Concomitantemente
sube la atención en emergencias y
la ocupación de los CTI por el
crecimiento exponencial del virus.
El aumento de casos hace que sea
común ver enfermedades vestidos
con trajes de laboratorio y cubiertos
de pies a cabeza, haciendo testeos
en todos los barrios de Montevideo.

El Ministerio de Salud Pública (MSP)
emitió un informe en el que presentó la
distribución de brotes de coronavirus en
Montevideo tomando en cuenta su lugar
de ocurrencia, y número de casos
asignados al brote en el período que va
del 1º de noviembre al 11 de diciembre.
Este es el período de tiempo en el que
empezaron a regir las medidas
anunciadas por el Poder Ejecutivo para
frenar el avance del coronavirus en
nuestro país.
El reporte señala que la mayoría de
brotes son intrafamiliares (78) y eso
llevó a que haya 290 casos. Sin
embargo, hay 292 casos que
corresponden a brotes en lugares de
trabajo. Los brotes laborales son 40 e
incluyen a públicos (11) y privados (29).
Por otro lado, hay 18 brotes en centros
educativos, lo que equivale a 184 casos
de coronavirus. En este período de
referencia el MSP informa que hay 5
brotes en residenciales con 106 casos
en total. Hay 13 brotes por eventos
sociales que arrojaron 68 casos.
También se registraron 11 brotes  en
hospitales o centros de salud con 60
casos más de coronavirus. Por otro lado
hay 12 brotes en otras instituciones que
suman 89 casos de coronavirus, y 8
brotes en clubes deportivos por un total
de 109 casos positivos de COVID-19.
También se registró un brote disperso
en un barrio que sumó solo 2 casos
positivos más del virus.
CHINA, AVIONES Y PAÑALES La
BBC, The Independent, Daily Mail y el
Hindustan Times, difundieron que se
cree que los baños públicos son uno
de los lugares más riesgosos para
contraer el COVID-19. Por esta razón
«Se recomienda que la tripulación de

los aviones use pañales desechables»,
dice la autoridad de aviación civil china.
Autoridades chinas han recomendado
a la tripulación de cabina en el país que
use pañales desechables para adultos
en vuelos a destinos de alto riesgo y
evite usar el baño para reducir la
posibilidad de contraer el COVID-19.
Según la autoridad de aviación civil
china, las tripulaciones de cabina,
durante vuelos desde países y regiones
con altas tasas de infección, no deben
usar el baño salvo «circunstancias
especiales». Los miembros de la
tripulación también deben usar equipo
de protección personal completo, que
incluye máscaras, guantes, gafas

protectoras, ropa protectora y
cubrezapatos.
Lugares donde las infecciones superan
las 500 por cada millón
La Administración de Aviación Civil de
China presentó su consejo en un nuevo
conjunto de pautas de 49 páginas para
que las aerolíneas eviten la propagación
del coronavirus. La recomendación
sobre pañales se aplica a los vuelos
chárter hacia y desde lugares donde las
infecciones superan las 500 por cada
millón de personas.
Esto significa que los vuelos con
destino a China desde Estados Unidos,
Suecia, Lituania, Hungría, Serbia,
Eslovenia, Croacia y Georgia están
incluidos en esta categoría, según

datos de la Universidad John Hopkins.
Aunque su industria de la aviación se
vio gravemente afectada en los
primeros días de la pandemia, el
mercado nacional de vuelos de China
se ha recuperado a niveles anteriores
a la pandemia.
PEATONALES Y VÍAS BLANCAS EN
MONTEVIDEO En este contexto la
Intendenta de Montevideo, Carolina
Cosse, planteó al Congreso de
Intendentes días pasados la
necesidad de que el Gobierno entrega
a los tomadores de decisiones, en este
caso los GGDDs, un flujo de
información más precisa con el fin de
poder tomar decisiones de modo más
apropiado.
Si bien el presidente Lacalle optó por
reunirse con Cosse en forma directa,
por tratarse la ciudad capital del país
una de las regiones más afectadas por
el virus, Por su parte la frontera
noroeste del país vuelve a estar en el
centro de la atención al haberse
decretado al sur de Brasil zona
«negra», estando en esos territorios
enclavadas las ciudades periféricas a
Santa do Livramento desde llegan a
Rivera miles de turistas.
Sin perjuicio de las recomendaciones
efectuadas por el grupo científico del
Gobierno, la Intendencia de
Montevideo igualmente se embarcó en
la apertura de vías blancas peatonales
con fines comerciales, estando en
pleno proceso de constitución varias
ferias en la franja costera, en el centro
norte de la ciudad como sobre la
avenida 8 de octubre, y en varias de
las periferias más populares en el norte
del departamento.
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Para la consultora Grant Thornton, la economía cayó un 9% frente al
primer trimestre y se ubicó un 10,6% por debajo del nivel de 2019. La
caída fue generalizada y a excepción de Transporte, Almacenamiento
y Comunicaciones todos los sectores de la economía retrocedieron. En
términos desestacionalizados y frente al primer trimestre, «comercio,
reparaciones, restaurantes y hoteles» cayeron un 29% mientras que
«otras actividades», principalmente servicios, caen un 14%. Actividades
primarias y comunicaciones crecen un 1% y 3%. El consumo privado se
desplomó y mostro una caída interanual del 14%. Por su parte, el
volumen físico de las exportaciones, el gasto público y la inversión
privada mostraron caídas interanuales del 17%, 12% y 9%.

En octubre y noviembre la economía continuó recuperándose del fuerte impacto
provocado por la pandemia, aunque la mayoría de los indicadores adelantados
evidencian que la velocidad de la recuperación ha disminuido en algunos
sectores de la economía. La recaudación de IVA, que en junio y julio había
recuperado los niveles de 2019, volvió a mostrar caídas interanuales cercanas
al 3% entre agosto y octubre. Por su parte, la recaudación de impuestos a la
renta (IRAE e IRPF) se recuperó en octubre pero había caído un 6% en los
meses de agosto y setiembre. El ingreso medio de los hogares continúa un
9% por debajo del nivel de 2019.
Las ventas de combustibles se recuperaron rápidamente en junio, pero en el
tercer trimestre se mantuvieron entre un 1% y 2% por debajo del nivel de 2019.
Si bien se recuperaron en octubre (en particular el gasoil, asociado al sector
productivo), en noviembre caen fuertemente tanto las ventas de naftas (-7%)
como de gasoil (-5%). La venta de energía eléctrica a comercio y servicios
volvió a deteriorarse y se ubicó un 11% por debajo del nivel de octubre 2019.
Las exportaciones se recuperaron en octubre-noviembre al impulso de la carne,
pero continúan muy afectadas por la caída en la
demanda global por la pandemia. Las exportaciones cayeron un 25% en abril-
mayo, se recuperaron en junio, pero cayeron nuevamente un 15% en el tercer
trimestre y se ubican un 2% por debajo del nivel de 2019 en octubre-noviembre.
La industria manufacturera mostró una fuerte recuperación en setiembre y se
ubicó en el mismo nivel de setiembre 2019, y en esa línea las ventas de energía
eléctrica industrial indicarían que la industria siguió recuperándose en octubre.
A su vez, la construcción evidencia un fuerte crecimiento, luego de caer un 4%
en el segundo trimestre, las ventas de cemento al mercado interno crecieron
un 11% en el tercer trimestre y un 29% en octubre.
En base a lo anterior, estimamos que luego de caer un 6% en el primer
semestre, la economía se contraería un 3,5% en el segundo y cerraría el año
2020 con una caída del PBI de 4,7%. En 2021 la economía crecería un 3,3%,
afectada aún por el impacto del turismo y las restricciones sanitarias, en
particular en el primer semestre. La recuperación será muy heterogénea y en
términos relativos será más lenta en los sectores asociados al esparcimiento
(turismo, restaurantes y hoteles).
No debe descartarse que en los siguientes meses, un deterioro en la situación
sanitaria del país podría enlentecer aún más la recuperación en 2021, hasta
tanto no se haga efectiva la vacunación y se levanten las restricciones.

Consultora Grant Thorton

La economía cayó 9%
respecto del primer trimestre
y está 10,6% por debajo del nivel de 2019
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Tarigo, el soñador
Ricardo J. Lombardo

Estos días, al rememorarse los 35 años del prebiscito del 80, muchos se
acordaron de Enrique Tarigo.
Yo lo recuerdo siempre. Su ejemplo de republicanismo radical, me marcó
toda la vida. No sólo fue el responsable de mi incursión en la actividad política,
sino que  con su conducta fue inspirador de mis comportamientos posteriores.
Algunos decían que no era político, que en realidad se trataba de un profesor
que las circunstancias habían llamado a ocupar un rol inesperado, pues la

mayoría de los políticos estaban proscriptos y alguien tenía que salir a oponerse
a la propuesta constitucional de los militares.
Esa afirmación no está completa. Tarigo ya era un excelente columnista de El
Día, con una pluma que hábilmente salteaba los límites de la autocensura en
la dictadura, para alentar a la gente a resistirse al régimen con una actitud
desafiante y valiente. Y eso es ser político. De la mayor dimensión.
Lo que ocurría era que Tarigo no entendía que la política fuera la politiquería
barata y acomodaticia como la mayor parte de los dirigentes la concebían, y
aún siguen haciéndolo. Él sentía que la política encerraba un propósito, más
que nada. Era la lucha por algo, por un ideal, por una conducta.
No tenía vocación para soportar las pedigüeñerías o los compromisos
mezquinos.  Se agigantaba, mostrando su verdadera dimensión,  cuando tenía
que convencer de una idea en un discurso o en un editorial, formular una
crítica o  sostenerse firme detrás de los principios.
Solía decir «yo no me desayuno con principios», queriendo demostrar que
también era un hombre pragmático. Pero  esa afirmación era una arenga interior
producto de su permanente lucha por bañar de realidad sus convicciones más
firmes.
Muchos pensaban que Tarigo era un hombre de otra época. Y era cierto, su
estilo no era el correspondiente a la era de la superficialidad. Tenía un cierto
aire victoriano, pero al mismo tiempo sentaba las bases para una forma de
hacer política mucho más moderna y precursora, que recién por estos tiempos
parece que la población puede empezar a comprender: la política verdad.
Detrás de ese hombre recio, formal y poco simpático, había un gran soñador.
Alguien que soñaba que todos podríamos algún día entender a los líderes
honestos, seguirlos y con ellos construir la república, libre y justa.

Culminó el duelo nacional por la
muerte de Tabaré Vázquez.
Miles de personas lo despidieron
emocionadas, saludando por las
calles el paso de su féretro o
aplaudiéndolo el domingo de noche
para responder a la convocatoria
formulada por su sector político.
Otros miles se mostraron indiferentes,
pero respetuosos.
Y hubo quienes, empoderados por las
redes sociales, hicieron de su muerte
una excusa para mostrar su
razonamiento binario, intolerante,
inhumano, asqueroso. Tanto de parte
de sus detractores como de sus
fanáticos.

Yo confieso que tuve otra percepción.
Quizás entrenado por mis intensos
años en la arena política, aprendí a
valorar a los seres humanos no por
sus ideas o por las posiciones
políticas que circunstancialmente
ocuparan, sino por su naturaleza, sus
condiciones, su sensibilidad, sus
valores inherentes.
Cierto es que para la izquierda,
Vázquez constituye un personaje de
referencia decisivo. Él abrió el camino
para la conquista el poder al obtener
en 1989 la Intendencia de
Montevideo, y además fue el primer
presidente frenteamplista. Que, si
esto fuera poco, además repitió.
Tuvo grandes logros y grandes
fracasos. Pero este no es el momento
para pasar lista. La historia lo hará
mejor que nosotros.
Es el momento para otras cosas.
Ha muerto un hombre. Eso es lo
realmente importante, detrás del
personaje y de la figura pública que
todos lloran o demonizan y al que los
medios dedicaron largas horas o
profusas publicaciones. Un hombre de
carne y hueso que falleció rodeado de

varias paradojas humanas
conmovedoras, las que, sin embargo,
parecieron quedar ocultas detrás de
tanto ditirambo o tanta crítica.
Él que dedicó su vida profesional al
cuidado de los enfermos de cáncer,
que tuvo que luchar junto a sus
pacientes contra un enemigo muy
poderoso, que alivió su dolor, que
consoló a sus familiares y que debió
conducir el proceso para que miles de
personas bien murieran, alargaran su
vida de suplicios o, en algunos casos,
lograran la curación, se vio enfrentado
a tener que ver ese proceso fatal
apoderarse de su propio cuerpo. Como
pocos, él supo lo que le esperaba y,

como pocos también, debió aplicar a
sí mismo las armas de alivio,
comprensión y consuelo que tanto
utilizó con el prójimo.
Y él, que fue el paladín de la lucha
contra el cigarrillo embarcando  al país
en una cruzada contra las tabacaleras
que terminó en los tribunales
internacionales, acabó muriéndose de
un cáncer primario al pulmón.
A mí me conmueve más la muerte de
este hombre y sus circunstancias, que
la de su personaje.
Con los años en el desempeño de la
vida política, uno aprende a incorporar
un enfoque humanista a la visión de
sus semejantes. Sean adversarios o
aliados, enemigos o compañeros.
Y uno aprende, también, a
compadecer a la pobre gente que solo
tiene una visión maniquea, intolerante
y enceguecida de tal forma, que no
logra ver los seres humanos
verdaderos que hay detrás de los
personajes públicos.

El adiós a Vázquez
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Hay que saberlo, todos tenemos
miedos. Miedos de todo tipo,
algunos son reales, otros son
ficcionales y otros ni sabemos de
dónde salen. Pero como todo es
el pensamiento, el miedo está allí,
acechando en su versión fidedigna
o en su invención (a los efectos
humanos da lo mismo).

Los individuos valientes no son los que
no tienen miedo, esos son los
psicópatas; los valientes de verdad son
los que lo resisten, lo escrutan, lo
achican y lo vencen. Pero el miedo
arremete con todo y hay momentos

en la vida en que no se hace fácil
enfrentarlo si no se adquieren ciertas
herramientas para el caso. Además,
con Baruch Espinosa, sabemos que
el ser humano persevera en su ser, o
sea, somos la propia vida, y la vida
solo adquiere más vida haciendo lo que
debe hacer. Enfrentar al miedo es
también un tema ético. Me dirán que
es discutible el punto. No puedo en
pocas líneas hacer semejante
apología, pero afirmo que sí, que el
mirar ético obliga a la valentía a derribar
al miedo. Obvio que semejante
empresa requiere inteligencia, método,
sistema y así ir recorriendo el camino
pertinente. Los valientes no son los
intrépidos, esos son irresponsables;
los valientes calculan, meditan y se
lanzan al vacío pero con red (o ellos
creen que existe tal cosa).
Vuelvo, el miedo es tan agudo, nos
hace tanto mal que nos puede llevar
por el periplo indigno y ominoso. Está
lleno de momentos que creemos son
de valentía -de algunos que nos
rodean- y solo son gigantescos
instantes de cobardía extrema o de
suprema soberbia. El miedo al
rechazo, obliga -a demasiados- a hacer
ante el ágora lo que no sienten, por
temor a la diatriba y por susto a
mostrar su auténtica versión. La

impostura gana y el miedo se instala.
El miedo obliga a decir lo que no se
siente, a soportar gente que nos
disgusta, a someternos al ojo
escrutador de quien no consideramos
merezca semejante libertad pero
como gana el miedo, el miedo todo lo
puede.
Recuerdo a Adolfo Suárez en aquel 23
de febrero de 1981, cuando se
introdujeron en el parlamento español
aquellas bestias golpistas (Antonio
Tejero y su barra) y empezaron a los
balazos en plena sesión de investidura
(aún están los efectos de esas balas
en las paredes del recinto a modo de
lección perenne). Los diputados -en
deslucida reacción- se escondieron en
sus bancas y la escena quedó para la
posteridad como un acto de coraje
infinito cuando Adolfo Suárez se
mantuvo impertérrito, enhiesto y
discutidor con los insurrectos. ¿Tenía
miedo? ¡Obvio que sí! Pero recurrió a
su mejor versión para enfrentar el
momento y ganar la partida. Esos
minutos fugaces mostraron la esencia
del coraje, Adolfo Suárez soportó el
miedo desde la desprotección y
dominó el momento (miren el video en
YouTube).
A veces el mejor miedo es el que nos
obliga a encontrar la templanza, la
mesura y la contención. ¿Qué se gana
con espetarle al soberbio o al cínico
alguna verdad que no comprenderá? A
veces, el acto de valentía es saber
esperar el momento preciso para
enfrentar al espécimen con eficacia.
No se gana fácil contra los sátrapas o
cobardes. Son seres nefastos que
birlan toda regla de un contencioso
respetable. Y la victoria, al final, nunca
es la venganza sino la justicia. Y la
justicia solo anida en el alma calma,
no por ello lábil, por el contrario, sólida
y firme como los pilares del templo de
Salomón.
Lo impactante de los cobardes es que
tienen la vocación por declamar una
valentía que no poseen, saben que les
falta esa virtud y se desesperan por
ostentar una autoridad de la que
carecen. Son el guapito del barrio, el
gritón de la barra, el estafador o el que
se cree más vivo.
Esos, en realidad, viven llenos de
miedo dentro de sus propias almas (o
mentes).
El miedo es el mejor socio del
verdadero valiente. Dominarlo es la
consigna. Se puede, se debe y se
logra. No es una tarea para todos, pero
los que así lo entiendan encontrarán
regocijo en ello.

El miedo corrompe

Después de 15 años de romance
absoluto con el gobierno de turno,
luego de tres lustros de un
incomensurable idilio con el
patrón del Estado, el Pit Cnt debe,
con el cambio de gobierno,
comenzar a aceitar sus
instrumentos y herramientas
opositoras, un tanto oxidadas por
15 años de una indisimulable
obsecuencia.

No encontraron mejor forma para
iniciar esa tarea, que ir contra la Ley
de urgente consideración (LUC). Nadie
duda de la validez del referéndum
como elemento democrático, pero si
de la oportunidad y de la gran
debilidad argumental para llevarlo a
cabo, con permanentes
contradicciones.
La pandemia que nos azota no
importa, la delicada situación
sanitaria, económica y social que
afronta el mundo entero y nuestro país
en particular parecería que tampoco,
acá lo importante es aceitar la máquina

opositora con engranajes tan
herrumbrados por tantos años de
cogobierno. Lo importante es la
movilización, sin medir costos,
reiniciar esa gimnasia política que
habían abandonado, por pasar a
codearse con el poder que tanto les
atrae.
A veces era dificil darse cuenta si
gobernaba el gobierno o lo hacía el Pit
Cnt.
No se lo vió al Pit Cnt tan preocupado
por los trabajadores cuando en los
ultimos años de gobierno
frenteamplista la desocupación iba en
aumento, la economía estancada y el
déficit crecía a pasos agigantados, tal
vez muy ocupados en viajar a
Venezuela para besar las botas del
dictador.
Mientras la justicia a través del fiscal
Pacheco solicita la prisión del primer
Vicepresidente en la historia del país
que tuvo que renunciar por corrupción,
procesado por abuso innominado de
funciones y reiterados delitos de
peculado, en buen romance robo de
los dineros del estado y mientras que
el último Secretario de la Presidencia,
Miguel Toma es investigado por un

manejo turbio en viajes y misiones
oficiales acompañado de una joven
profesional. Mientras esto sucede en
el mundo de la justicia, el Frente
Amplio ha decidido acompañar ese
referendum contra una ley de la que
ellos votaron en más de la mitad de
sus artículos.
Dificil de entender.
Casi al unísono su hermano siamés,
el Frente Amplio, que no podía ser
menos, inició su carrera opositora.
Como era de esperar de una  fuerza
que se alimenta de la confrontación,
donde el oportunismo politico es su
arma principal.
Se oponían a la LUC aún sin
conocerla, fueron cambiando los
argumentos, algunos verdaderamente
ridículos.
Empezaron a agitar los cucos,
desempolvaron las sabanas blancas
guardadas por 15 años y volvieron a
aparecer los fantasmas de siempre,
revivieron las etiquetas vacías de
contenido, los eslogans y los adjetivos
calificativos.
No hay argumentos serios, solo
mentiras.
Desde que guardaba elementos
ocultos, que era inconstitucional,
reaccionaria, privatizadora hasta
fascista. Intentaron aferrarse a la
pandemia para frenar su tratamiento,
todo podía servir en ese afán de
confrontación permanente.
Seguían discutiendo y debatían si iban
contra toda la ley o contra algunos
articulos, si la derogan toda o solo un
poquito. Que si siguen el camino corto
o el camino largo.
Todavia no reconocen que perdieron,
no lo asumen, ni siquiera hubo
autocrítica y ahora pretenden hacer
caer capitulos enteros donde ellos
fracasaron rotundamente, quieren que
caigan los articulos relacionados a la
seguridad ciudadana y a la educación
entre tantos otros temas en los que
ellos fracasaron rotundamente.
Hablan de recortes de libertades y de
derechos y todo es mentira.
Solo algunos opositores sensatos,
aunque timidamente y con voz débil
se opusieron a éste circo,
preguntándose como hacer para juntar
firmas para un plebiscito que ellos
mismos votaron en más del 50% de
sus articulos, algo que decían
inconstitucional pero igual votaron,
algo que era fascista y reaccionario y
acompañaron en más de 240 artículos.
Que pasará el día después de no
alcanzar las firmas.
El país atraviesa un momento en el
que es necesario estar unidos, dejar
de lado la politiquería barata y dar
paso a actitudes y gestos de
grandeza.
Ya habrá tiempo de marcar perfil.
La gente no es tonta.

Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

Desempolvar sábanas,
los cucos y la LUC
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Zósimo NOGUEIRA
Comisario General (r)

Se aprobó el presupuesto. Ahora se
terminan las excusas.
Con base en la certeza de recursos
deben cumplirse las promesas de
campaña política.
Sin lugar a dudas que esta epidemia
sin barreras ha incidido en la seguridad
pública. Eso no se puede desconocer.
Las costumbres, los hábitos de la
población  en todo el mundo han
variado y eso incide en las diferentes
manifestaciones delictivas.
Tanto en los delitos de oportunidad u
ocasionales como en aquellos
planificados y premeditados.
Las personas pasan más tiempo en
sus hogares, o en lugares habituales
y eso evita delitos, disminuyen las
oportunidades para aquellos que se
aprovechan de ausencias o descuidos,
como es el caso de hurtos a fincas o
predios privados.
Seguramente hubieron muchos
intentos, pero así como la gente rehúye
denunciar eventos pocos significativos
mucho menos va a denunciar
tentativas.
Por otro lado esa reducción de
movilidad que justo es reconocer ha
sido oscilante, favorece a la
planificación y ejecución de atentados
criminales como se han visto.
Balaceras sorpresivas con heridos y
muertos.
El Ministro Larrañaga anuncio con
elocuencia y firmeza la baja de delitos,
pero simultáneamente colectivos
vecinales en diferentes barrios y
localidades aparecen en los noticieros
con pancartas y planteamientos
reclamando por ausencias de
respuestas a sus demandas de
seguridad.
Como ejemplo un colectivo de vecinos
y vecinas de la zona de la curva de
maroñas, manifestaban ante cámaras
de la absoluta ausencia de patrullajes
por su barrio.
Divergencia o disonancia entre dos
polos de percepción sobre seguridad
pública. Sensación térmica vs
estadísticas.
Pero la realidad es que estamos muy
distantes de cumplir con lo prometido.
Se han dispuesto las asignaciones
presupuestales para logística,
tecnología, y para aumentar recursos
humanos policiales.
Se habilitan creaciones de cargos para
las diversas unidades ejecutoras,
Jefaturas, Guardia Republicana,
Instituto Nacional de Rehabilitación
etc, y se autoriza la contratación de
policías jubilados.
Ahora viene la captación de aspirantes,
la selección de personal, su
adiestramiento en las tareas a

desarrollar y la asignación de destinos.
La parte de reorganización de la policía
nacional, de aplicar las estrategias que
seguramente ya han proyectado y de
exigir a los gestores designados en su
ámbito responsabilidad «resultados»
No resulta fácil, pero todo lo que se dijo
en campaña es posible y en ello va la
credibilidad de las propuestas de
cambio y para facilitar la tarea creo es
imperioso modificar los criterios de
selección de personal.
En los últimos tiempos hemos visto un
ingreso superlativo de personal

femenino. El numero de postulantes de
uno y otro sexo y la disputa de las
vacantes de ingreso lo ha determinado
así. Mayor numero de postulantes y
una media de escolaridad superior ha
determinado un desbalance en la
equivalencia de la criminalidad y las
fuerzas de seguridad. Basta ver el
número de presos varones y de presas
mujeres. Unos u otros, indistintamente;
pueden ser más capaces y fuertes en

el intelecto u en la fuerza física.  Pero
sin lugar a  dudas influye en la
respuesta, contundencia, respecto y
trato que se tendrá de parte del
presunto trasgresor o criminal.
Creo que deberían establecerse tablas
de equivalencia porcentual.
Sin considerar excluyente ni limitante
la acción de un policía de un sexo sobre
un infractor del otro sexo, aporta un
trato más igualitario y menos invasivo
en ocasiones de ejercer la fuerza y de
realizar registros corporales. De una vez
por todas se debe reformular el formato

de las Comisarias como centro de
socorro y abordaje de los temas de
seguridad barrial.Reformular los
sistemas de patrullaje de las
Comisarias Seccionales y de una
fuerza especializada y especifica de
esa tarea.
Y en los temas de investigaciones de
delitos de carácter nacional o
trasnacional establecer una red de
funcionamiento con presencia en todo

Acelerando respuestas
presupuesto mediante

el territorio. En cuanto a los delitos
del ámbito Departamental
especializar a personal en base a las
modalidades delictivas, como
gradualmente se está volviendo.
Para evitar o reducir la corrupción es
imperioso segmentar y agrupar
gestiones, estableciendo diferentes
escalas de mando y responsabilidad.
Hace poco otro grupo de empresarios
hablaba de la necesidad de contar
con policías para prestaciones de
garantías y custodias de valores.
Los policías estaban topeados en 50
horas de 222, por lo que no podían
dar respuesta a esa demanda. En
base a eso la seguridad en esos
rubros han pasado en casi su
totalidad a la órbita privada
Por otra parte, organismos públicos
como la Intendencia de Montevideo,
Banco República, otras Intendencias
y organismos han regresado a un
sistema de contrato como policías
eventuales establecido en la ley
12378/1957 articulo 193 y cuentan
con su policía propia.
Formada y dependiente en los
papeles de la Jefatura Local pero en
los hechos dependiente del
contratante que es quién les paga el
sueldo.
Eso también es parte la seguridad y
debe corregirse. El contrato de
policías jubilados para toda función
es de relativa utilidad pues la propia
naturaleza va condicionando y
limitando al físico.
Para planificar, organizar y tareas
administrativas serán de mucha
utilidad, pero para la tarea diaria de
combatir y perseguir el delito y al
delincuente poseen limitaciones.
La solución pasa por aumentar las
horas de 222 que puedan hacer los
policías como se está haciendo, y
habilitar a retirados a que lo hagan,
reincorporándolos a esos efectos.
El presupuesto fue aprobado, el
gobierno esta posicionado, hay que
sacar el pie del freno y echar a andar
la maquina.
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Hugo MACHIN FAJARDO
Periodista, Ex docente de periodismo de la Universidad ORT. Ex
Vicepresidente de la Asociaciòn de la Prensa (APU). Fue preso
político en la dictadura (1973/1985). FUENTE: facebook

Se ha muerto Luis en su Argentina natal.
Actor, titiritero y narrador escénico. Diseñador de escenografías y creador
de títeres del grupo de teatro Narrenorden. Colaborador en el dictado de
talleres de perfeccionamiento docente y de la Murga Contra Viento y Marea.
Con la obra El Hombrecito participó de diversos festivales de teatro nacionales.
Fue seleccionado para el programa de giras de la Agencia Córdoba Cultura.
Ganador en el Encuentro Zonal de Teatro del Instituto Nacional del Teatro.
Junto a su amor Marisa Maccagno caminantes de Latinoamérica. Unicef
supo ver y les pidió su arte en Centroamérica. Bolivia, Brasil, Colombia,
Ecuador, Perú, les conocieron. Luis Pecha Tenía mucho por hacer.

En 2014 pasó por Medellín.
j»TANGO Y MÁS ALLÁ»
LLEGÓ A MEDELLÍNk»
Así, medio bailando y
medio volando, se saca el
melón para saludarte, te
regala una banderita de taxi
libre y te dice a media voz:
j»si quiere ver la vida color
de rosa, eche veinte
centavos en la ranurak».
Son los clásicos versos del
poeta argentino Raúl
González Tuñón (1904-
1974), con los que su
compatriota Luis Pecha,
actor, titiritero, cantante y
decidor, inicia su
espectáculo j»Tango y Más
allák», que ha presentado
en La Paz, Quito,
Guayaquil, Cusco, Ciudad
de Guatemala, Managua,
Ciudad de Panamá y,
ahora, Medellín.
El velatorio de Carlos, uno
de sus expresivos
muñecos, eterno
enamorado de Amalia, es el
pretexto para realizar un
valioso unipersonal sobre
amores no correspondidos,

recuerdos infantiles de barrios bonaerenses, de controversias entre quienes
olvidan y viven soñando con lo que un día van a concretar en sus vidas; y
quienes encuentran en la memoria una fuente de imaginación y experiencias
con que superar las adversidades y los sinsabores cotidianos.
Pecha hace quince meses que partió de Argentina y se mantiene en gira
latinoamericana con un meritorio trabajo que se apoya en Gardel y Le Pera,
Eladia Blázquez, y Astor Piazzola, que ha merecido elogios en geografías
tan distantes de su Buenos Aires natal.
Hilo conductor de la obra son los textos de Alejandro Dolina (Buenos Aires,
1944) de su ya famosa creación j»Crónicas del Ángel Grisk».
Dolina es, escritor, periodista, músico, conductor de un reconocido programa
radial, «La venganza será terriblek», que diariamente se emite en la
medianoche de Radio Nacional de Argentina y El Espectador de Uruguay.
A diferencia de j»el hombre de Corrientes y Esmeraldak», retratado por Raúl
Scalabrini Ortíz, (1898-1959), como el que j»está en el centro mismo, el
pivote en que Buenos Aires girak»; el j»Ángel Grisk» inventado por Dolina y
muy bien recreado por Pecha, labura en un barrio porteño, Flores, más próximo,
menos anónimo, quizás con mayores posibilidades de trasmitir el arte de
«aprender a vivir durante toda la vida».

LUIS PECHA
(1960 -2020)

Con una rubia
en el avión
Tomados de la mano: La aventura de dos
«tifosi» uruguayos en Roma

Chico La Raya (Exclusivo OPINAR)

Miguel Angel y Giuliana ya habían pasado migraciones y ambos
aprovechaban ese tiempo hasta el embarque, realizando algunas

compras en el Free Shop.

Ella perfumes, él una crema de afeitar y lentes de sol Ray Ban.
Una empleada del Free Shop comentó «ché que bien está el abuelo de la
rubia. Se mantiene el veterano…»
Los «tortolitos» uruguayos bromeaban, se reían y caminaban por el local
aprovechando el tiempo muerto hasta el abordaje.
Giuliana estoy preocupado – dijo Miguel Angel.
¿Porqué? – respondió ella.
Tu título está demorando mucho y sin él, se me hace difícil justificar llevarte a
Italia como «Contadora experta en la ruta de dineros que podrían estar
financiando a los investigados, en el marco del Plan Cóndor, fruto del terrorismo
de Estado»- mostrando preocupación  enfatizó el casi septuagenario Miguel

Angel a la rubia treintañera
Giuliana, que tranquilizó a
su compañero -Me
prometieron que me
enviarían el título por
Whatsapp antes de abordar
el avión –
Bien, esperemos que
cumplan porque en el
laburo me cuelgan de los
huevos si no tenés el título.
No te olvides que soy
experta en lavado de dinero

- explicó ella.
Giuliana querida, entiendo que el haber lavado el jean con esos tres billetes de
mil pesos, para secarlos y luego pagar la factura de UTE, fue una actitud
inteligente, que muestran un gran desenvolvimiento con el lavado,  pero estamos
hablando de otro tipo de lavado….
La pareja abandonó el Free Shop y se sentó en dos sillones de color rojo
esperando el famoso whtasapp, que llegó unos segundos antes del tercer
llamado a embarcar.
Ambos abordaron el vuelo rumbo a Italia.
Miguel Angel -en primera- eligió salmón entre tres menúes posibles, bebió
champagne y ligó un hermoso nécessaire con productos franceses.
Ella -en clase turística- cenó una bandejita de pollo y tomó Coca Cola.
Ya en el hotel en Roma, mientras desayunaban, Giuliana le preguntó a Miguel
Angel, como sería el asunto del «lavado».
Querida eso es lo de menos…no te preocupes, lo más importante ahora es
que conseguí dos entradas gratis en el palco para el partido entre la Roma y el
Wolfsberger por la UEFA Champions League.
¿El Wolf qué…..?
Miguel Angel sonriendo levantó la copa de jugo de naranja en señal de brindis
y respondió -da lo mismo querida….el asunto es ir a ver a la Roma y hacernos
los «Tifosi» para pasar inadvertidos.
No sabía que eras de ese cuadro…. -dijo ella sorprendida.
Yo tampoco, pero en el aeropuerto Fiumicino me compré una campera una
bufanda y un gorrito de la Roma que me quedan bárbaros !!!

Nota del Autor. Las situaciones narradas son invento de una loca y desahuciada
cabeza aburrida en cuarentena, y no necesariamente pueden coincidir con
hechos reales.
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Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,

Director de Orquesta

En Venezuela se llevaron a cabo
las Elecciones Parlamentarias, las
cuales renuevan todos los escaños
congresistas – doscientos setenta
y siete diputados - para el período
5 de enero 2021 – 5 de enero 2026.
Con una abstención ciudadana de
ochenta por ciento (80%) – pese a
extorsión social por parte del
Presidente de la Asamblea
Nacional Constituyente, Diosdado
Cabello, señalando, «¡el que no
vota…no come!», dejando claro la
cancelación de bolsa de alimentos
-, la dictadura, a través del «Gran
Polo Patriótico» (alianza chavista)
recibió un sesenta y siete por
ciento (67%) del veinte porcentual
(20%) que votó. Dejemos claro que,
no, un sesenta y siete por ciento
del padrón electoral, compuesto
por más de 21.000.000 de votantes.
Traducido al español, el inmoral
y asesino Nicolás Maduro, llevó
apenas - en el mejor de los casos
- dos millones ochocientas mil
papeletas, pero, para la Corte
Electoral, la cantidad de
aprobación otorga al oficialismo
doscientos cuarenta (240) - de un
total de doscientos setenta y siete
(277) - asientos parlamentarios que
estarán ocupados por
acomodados y vejadores del
pueblo venezolano. Con el fraude
previsto, Maduro obtiene poder
legislativo, fiscalización del
presupuesto, y control político.

Dieciocho países del continente
desconocieron los resultados de los
comicios parlamentarios de
Venezuela, los cuales carecieron de
legalidad. En consecuencia, el
«triunfo» chavista no fue aceptado,
efectuando al mismo tiempo un
llamado a la comunidad internacional
para unirse al rechazo del fraude, y
un pedido de apoyo para recuperar la
democracia.
La Declaratoria – promovida por el
«Grupo de Lima» - contra la estafa
electoral, es divulgada por Brasil,
Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica,
Haití, Ecuador, Guyana, y Guatemala,
a los que suman, Estados Unidos,
Paraguay, República Dominicana,
Santa Lucía, Perú, Honduras,
Panamá, y nuestro país - si bien no
pertenece al bloque de referencia -,
estableciendo en dicha rúbrica que la
consulta popular no tuvo un proceso
democrático, de libertad,
transparencia, integridad de votos,
participación de todas las fuerzas
polít icas, ni observadores
internacionales. La Unión Europea
manifestó que, la consulta popular fue

injusta, sin libertades, amenazando a
la ciudadanía, mientras el «Grupo
Internacional de Contacto» –
encabezado por Uruguay – señaló que,
renovar el «Consejo Nacional Electoral»
para regir los comicios, socavó la
credibilidad del proceso.
El Ministerio de Relaciones Exteriores
de Uruguay, dijo: «los comicios en los
cuales el chavismo recuperó el control
del Parlamento, no se desarrollaron en

conformidad con los principios y valores
democráticos». Obviamente, provocó el
comienzo de cierto distanciamiento en
las relaciones, por parte del dictador
Maduro.

Desestabilizando y «nivelando»
Sin lugar a dudas las elecciones
venezolanas se apartaron de los
estándares internacionales debido a la
inexistencia de órganos de contralor
independientes, como asimismo
destacar que, dicho país, hace tiempo
carece Estado de derecho y separación
de poderes, pero no faltó celebración
por parte del fascista matrimonio
nicaragüense Ortega – Murillo, ni el
papanatismo del presidente de México,
Andrés López Obrador.
Junto a las «figuras consulares»
referidas, se suma el exmandatario
boliviano Evo Morales, chaval que utiliza
maniobras delineadas blanqueando su
fraude, estimula la violencia generando
conflictos para lograr inestabilidad, y
acciona la «Organización Morales»,
actuando paralelamente a las fuerzas
armadas – a quienes incentivó
financieramente -, siendo modelo
híbrido de ejercicio político, social, y
movimiento criminal, teniendo como
prioridad reprimir en cualquier momento
a ciudadanos opositores, y lograr el
poder a través de las armas.

Tampoco debemos olv idar el
«progresismo» rioplatense con los
peronistas – kirchneristas a través del
hipócrita presidente Alberto Fernández,
y la carcamana Cristina, quienes,
aprobando la dictadura chavista, adulan
a los dinosaurios comunistas cubanos,
los cuales se sienten felices con el
«gigantesco triunfo» del chavismo.
Finalmente, las cerezas en la torta la
acercaron, Vladimir Putin, que felicita

al camarada Maduro, socio en cuanto
a compra y venta de «productos con
clave clasificada», y equipamiento
militar, aunque la «devolución» por parte
del comprador, está menguada, hecho
que lo convierte en un «expediente
menor» para el Klemlin.
Más allá de lo narrado, los aplausos
también fueron por parte del
expresidente español Rodríguez
Zapatero –  viajó de inmediato para
abrazar a Maduro -, un «nivelador» en
la conjunción chavista – comunista –
marxista, interesado en una alianza
entre China, y la Unión Europea, a
efectos de desestabilizar a los Estados
Unidos, como, asimismo, «agente de
contacto» entre el siniestro
vicepresidente de España, Pablo
Iglesias, y los gobiernos de Cuba, y
Venezuela, buscando una «reacción en
cadena» a nivel latinoamericano para
imponer la «Nueva Corriente», contando
además – gracias al coqueteo – con el
apoyo de las Fuerzas Revolucionarias
de Colombia, el mayor grupo
narcotraficante del mundo.

El fraude… en números
Según el padrón electoral, más de
21.000.000 de venezolanos estaban
habilitados para votar, pero concurrieron
a las urnas menos de 4.000.000, que,
traducido al español, pauta por debajo

Una media verdad,
es mitad  de una mentira

del veinte por ciento.
El gobierno del dictador Maduro,
señala que fueron unos 5.000.000
millones, de los cuales «el 67% del
pueblo venezolano» apoyó al
presidente, pero en realidad no se
trata del «pueblo venezolano», sino
el 67% de cinco millones de votantes.
Esto, llevaría a un guarismo de
3.350.000 votos, pero los números no
fallan, y nos encontramos solamente

con 2.800.000 papeletas, de un total
de 21.000.000 de ciudadanos,
teniendo entonces un 13 %.
La abstención fue masiva, y alrededor
de 18.000.000, dijeron, no, al gobierno
totalitario, pero, el Consejo Nacional
Electoral declaró que, de acuerdo a
los resultados, al «Gran Polo
Patriótico» (alianza chavista) le
corresponde doscientos cuarenta
(240) bancas en el congreso, sobre
un total de doscientas setenta y siete
(277).
Entre los «ejemplares representantes
del pueblo» que asumirán el próximo
5 de enero de 2021, figuran: la esposa
de Diosdado Cabello (Presidente de
la Asamblea Nacional Constituyente),
la esposa de Nicolás Maduro, su hijo
«Nicolasito», y la terrible señora «Jefa
de Prisiones», Iris Varela.
El dictador venezolano, ha
manifestado: «¡Es un triunfo
gigantesco!»
¡Una media verdad… es mitad, de una
mentira!
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Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista.
Convencional del PC en Canelones

Alvaro VERO
Médico. Especialista en Salud Pública, Administración
Hospitalaria y Epidemiología-Internista

Listas  de  espera
El problema está instalado y la incertidumbre genera la lógica
desazón social. ¿Se le puede adjudicar al Covid la situación? -

NO-, solamente la agudizó, pero ya veníamos habituados
previamente a una zozobra primero de técnicas complejas

cubiertas por el FNR, luego las quirúrgicas con varios orígenes
(carencias de personal calificado, costos, remuneraciones, oferta

mayor a la capacidad de resolución, nueva epidemiología y
demografía etc.) Cuando una enfermedad infecciosa da fiebre, el

problema no es tratar la fiebre, de la misma manera hay que
enfrentar las causas que en este caso obedecen en gran parte al

sistema.

Sobre finales del siglo pasado se popularizaron en España, entendiéndose
como un racionamiento de los servicios. Una lista de espera corta o
atendible permite inclusive gestionar más eficientemente los recursos y
no es necesariamente un indicador de escasez de los mismos. Se publicitó
que en el país hay más de 30.000 intervenciones en espera, en Salto se
habló de cientos tanto en el sector público como privado, no podemos
esperar nuevos «estudios» o estadísticas de las nuevas autoridades que
terminan siempre en lo mismo, expresiones grandilocuentes y nada de
soluciones, sólo propuestas de más profesionales, contrataciones
temporales, y reuniones eternas para «recabar» información que sólo hacen
referencia a hechos puntuales y no a una nueva gestión. Cuando se termina
esta etapa, sobre los temas críticos, ya vienen otras autoridades y
nuevamente comienza el ciclo. La lista de espera quirúrgica empieza
cuando el paciente es visto por anestesista o bien cuando se determina la
primera consulta. ¿Hay un análisis de la ruta de cada uno ? NO, y debe
hacerse, ver los procesos informáticamente, así un sujeto que es visto en
policlínica primaria llega al especialista en consulta externa mediante
esperas, después sufre tantas colas como exploraciones le indican, vuelta
al especialista, y de ahí entra en cola hasta la intervención y ahí otra lista
de espera siempre y cuando no aparezca alguna afección intercurrente
como procesos menores de piel por lo que va de nuevo a la cola. Primer
punto entonces es fijar tiempos razonables, evaluar las necesidades
clínicas, evitar ineficiencias, amiguismos, y  -priorizar-, gravedad, urgencia
social, costo efectividad de la medida, opinión del paciente, consenso de
profesionales donde se valora la gravedad clínica, el beneficio esperado, el
dolor traumatológico, los cuidados sociales del paciente y su edad o
sobrevida.
Esto necesita de gestión, transparente, con información permanente y
análisis del proceso de cada paciente, y eso corresponde al núcleo
profesional y apoyos administrativos coordinados por una dirección en el
marco de las políticas aceptadas- difícil para algunos cirujanos que
peyorativamente tratan a los gestores o coordinadores de estos procesos
muchas veces con agravios inconducentes y egocéntricos.
Es probable según estadísticas europeas que listas de espera largas
pierden un 20 o 30% de los pacientes por diversas razones.
Para Archie Cochrane no estaría justificada la financiación de procedimientos
que no aporten un beneficio significativo.
Una estrategia ineludible  consiste en atenuar los problemas derivados de
la incertidumbre o ignorancia con respecto al diagnóstico y pronóstico
entrando en un «peloteo « profesional.
Quizás el problema no sea tanto de las listas de espera sino que estamos
anclados en sistemas anticuados, sin estructura de costos, sin evaluación
del desempeño y escasa competitividad, se gestionan hospitales con
recetas del año 70, la atención primaria como en los 80,eso sí con mayor
cantidad de directores «de confianza» y más profesionales. Por algo miles
de uruguayos viajaron  a Argentina (en Puiggari -9013-  en el 2010)
mayormente de Salto y Paysandú.
¿Qué buscaban? un diagnóstico rápido y certero, un tratamiento adecuado,
y un trato digno.-
Todo se complica cuando los profesionales cobran por sueldo y no por
productividad y cuando algunos medios tercerizados cobran por promedios
históricos y no por atenciones de internación u otras, es decir que el cobro
se produce ajeno a la actividad.- Nos espera un cambio evolutivo que llevará
al menos 10 años.

La buena intención de los legisladores
que impulsaron la creación de la Junta
Nacional de Empleo en 1992 (Ley
13.320) como un organismo tripartito
conformado por representantes del
Poder Ejecutivo a través del MTSS,
de los empresarios y de los
trabajadores -inicialmente honorarios-
seguramente no llegó a advertir que
se habilitarían las bases de una
infraestructura con otro peso
burocrático y otras derivaciones. Lo
que inicialmente tuvo por cometido
administrar el Fondo de Reconversión
Laboral aportado por trabajadores y
empleadores, en beneficio de quienes

estuvieran en Seguro de Paro, tratando
de lograr una inserción laboral en
situaciones complejas, apostando a
la capacitación y formación de
funcionarios y de reconversión de
empresas, se transformó quince años
después, en el Instituto Nacional de
Empleo y Formación Profesional
(INEFOP), el que como persona
pública no estatal fuera creado por Ley
18.406 de 2008. Y a su cometido
originario, se sumaron otros como el
otorgamiento de préstamos y
asistencia financiera a organizaciones
de trabajadores y empresarios.

Pues por Ley de Rendición de Cuentas
18.996 se le habilita hasta para
«cooperar, participar y brindar
asistencia financiera para promover el
empleo juvenil…». El Consejo
Directivo de ocho miembros mantiene
su integración tripartita, con
representantes del Poder Ejecutivo, y
los sectores empresarial, sindical y
de empresas de economía social. Son
cargos rentados, con remuneraciones
cercanas a las de un Ministro de
Estado. La administración de un fondo
anual no inferior a los treinta millones

de dólares ha sido objeto de una de
las tantas auditorías impulsadas por
el nuevo gobierno. Auditorías
necesarias para conocer los destinos
de los dineros que conforman ese
Fondo de Reconversión con los que
se dispusieron retribuciones salariales
significativas y se habrían pago cursos
semestrales a empresas
«tercerizadas», cuyo costo puede
llegar a competir con el de carreras
de grado en universidades privadas.
Sin perjuicio además, de haberse
constatado asistencia financiera a
sindicatos y empresas a quienes se
les habría facilitado importantes sumas

de dinero sin mayores controles, y
prácticamente nula posibilidad de
recupero. El tema que nos ocupa
apunta a que, han salido a luz
erogaciones que se habrían financiado
son estos dineros, sin las debidas
formalidades y que, en nada tienen
que ver con la formación, reconversión
o investigación sobre negociación
colectiva, sino que por el contrario, se
trata de consumos y gastos muy
alejados a los fines a los que debieran
haberse destinado los mismos.
Ciertamente lamentable. Toda una
estructura que ha manejado con una
gran liviandad estos dineros, ya que
no se habrían rendido cuenta de los
objetivos contenidos en los convenios,
ni constatado la capacitación o
reconversión de quienes debían
resultar beneficiados por estos
programas. Y son varias las
asociaciones gremiales y
empresariales cuyos convenios han
sido objeto de observaciones. La
necesaria cristalinidad se impone en
todo caso y más, cuando se trata de
dineros que el legislador le asignó
destinos específicos, y de tanta
significación como es el empleo.

Derivan fondos sin
demasiados controles



OPINAR «La fuerza de las ideas» Nº 572 - Lunes 14 de diciembre de 2020 EDICION DIGITAL OPINAR

OPINAR10

Claudio RAMA
Economista. (Dr. ED; Dr. DER.)

La docencia ha sido concebida en
el aula con actividades crecientes
de profundización fuera del aula.
Ha sido una enseñanza unimodal,
centrada en lo presencial cuyo eje
central ha sido tradicionalmente
un modelo de transmisión de
información.

Desde ese centro se ha ido
trasladando sucesivamente hacia
modelos que incorporan la práctica,
el trabajo colaborativo y dinámicas
activas de enseñanza como el
aprendizaje basado en problemas,
aula invertida o aula ampliada.
Todos ellos fueron impulsando
dinámicas de trabajo asincrónicas
fuera del aula como apoyo a las
actividades de autoaprendizaje
gracias a recursos didácticos y
metodológicos para los estudiantes.
En tiempo digitales ello se ha
ampliado y ha tenido un desarrollo con
el apoyo de plataformas tipo LMS con
apoyo tutorial docente así como en
plataformas tipo MOOCs sin
actividades tutoriales y recursos
empaquetados.
Estos desarrollos han ido lentamente
conformando un nuevo modelo
pedagógico que aunque se centraba
en lo presencial, ampliaba y
complejizaba las formas asincrónicas
y establecía diversidad de
articulaciones entre actividades y
contenidos sincrónicos presenciales
y los apoyados en dinámicas
asincrónicas virtuales.
Con la irrupción, rápidamente
acelerada por la pandemia de una
enseñanza sincrónica virtual, de tipo
Zoom, no solo irrumpió una nueva
enseñanza virtual, sino que se
ampliaron las articulaciones entre las
distintas modalidades del proceso de
enseñanza, y se creó un modelo
híbrido más complejo.
Este nuevo escenario de enseñanza
híbrida que permiten las tecnologías
digitales sincrónicas y asincrónicas,
transforma los procesos de
enseñanza y los diseños curriculares
óptimos y posibles, y con ello también
impone nuevas dinámicas del trabajo
docente y estudiantil.
La educación se caracteriza
históricamente por la existencia de un
conjunto de tendencias estructurales,
entre las cuales destaca el impulso a
la diferenciación y al desarrollo de
recursos de aprendizaje, y con ello
también de una tendencia a la
complejización de los procesos de
enseñanza y aprendizaje.
Con la irrupción y expansión de la
modalidad sincrónica virtual y de una

educación híbrida junto además a los
componentes presenciales, se amplían
y complejizas esas tendencias y
dinámicas educativas. Con ello, el
diseño curricular y los procesos de
enseñanza-aprendizaje amplían sus
articulaciones: entre actividades
sincrónicas presenciales, sincrónicas
virtuales y asincrónicas virtuales tanto
con trabajo tutorial o totalmente
autónomas.
Esta mayor diversidad, también
diferencia las tareas de los docentes y

sin duda las competencias requeridas
para esos trabajos.
La diferenciación en curso a través de
éstas multimodalidades está facilitando
también una mayor f lexibil idad
curricular y permitirá a la vez una mayor
individualización de la enseñanza y el
uso de pedagogías más óptimas para
los diversos contenidos, pero al tiempo
agrega complejidad de tareas y un
diseño curricular más especializado y
diferenciado.
Las horas de enseñanza de los
programas se deberán diferenciar más
claramente en tiempos presenciales,
sincrónicos y asincrónicos en función
de alcanzar los mejores objetivos de
enseñanza. Ello requerirá cambios en
los diseños de los currículos y hará más
precisas las articulaciones entre el uso
de las distintas modalidades y los
objetivos de aprendizaje, y sin duda

contribuirá a un avance hacia un
enfoque por competencias, al
diferenciar las tareas docentes y
estudiantiles.
Con ello, esta diferenciación técnica
que ha irrumpido, promoverá cambios
en el modelo de enseñanza y facilitará
una mayor diferenciación de los propios
docentes. Hoy ya existe el «docente
tutor» que se focaliza en un trabajo
asociado a actividades asincrónicas así
como «docentes prácticos o de
laboratorio» cuya labor es apoyar las

adquisición de competencias en
actividades presenciales no
catedráticas fundamentalmente en
laboratorios o talleres.
También tenemos «investigadores» así
como «autores» que son
crecientemente actividades
especializadas que hacen algunos
docentes y no todos.
Todo ello va mostrando la diferenciación
y complejización de la tarea docente y
de enseñanza y que con la educación
hibrida se profundiza. Representa un
aumento de lo que se llama división
social y técnica del trabajo que se
constituye en una de las tendencias
estructurales más profundas de las
sociedades moderna derivada del
aumento del conocimiento y de la
mayor complejidad de los procesos
técnicos. Todas las actividades
laborales se van diferenciando y

El currículo
y la docencia híbrida

dividiendo, creándose nuevas
actividades más especializadas que
pasan a ser realizadas por personas
con competencias más específicas.
Acompañando esas lógicas, los
aparatos educativos
permanentemente van diferenciando y
segmentando sus ofertas técnicas y
profesionales en esta dirección.
Ya hay docentes de primaria, de
educación especial y de preescolar o
de habilidades especiales para solo
referir a meramente a algunos casos
en el nivel primario. En la educación
superior ello es de una enorme
dimensión y se habla de más de 400
mil especializaciones a escala global
con incrementos permanentes.
Esta división técnica y social, en lo
atinente a las tareas docentes,
aumenta aún más con la educación
hibrida por el avance de nuevas
técnicas y nuevas opciones
pedagógicas. Con ello ya posible
pensar en un docente que realiza
todas las actividades ni en el mismo
campo, nivel o asignatura.
Aunque muchos lo traten de esconder
ya las actividades de docencia,
investigación y extensión no se
pueden realizar por las mismas
personas en forma eficiente por
requerir cada vez competencias tanto
duras como blandas diferenciadas.
La educación hibrida no solo implica
un currículo hibrido donde cada
modalidad con sus mediaciones
tecnológicas se articule a un objetivo
propio de aprendizaje, sino además
la aparición de roles y funciones
docentes más diferenciadas.
Hay por ende también la necesidad
de concebir una formación docente
más diferenciada en lo referido a roles
y tareas y por ende de competencias.
Es claro que los docentes no pueden
realizar todos las tareas ya que ellas
son crecientemente diferenciadas aun
en el campo docente.
Como la educación continuará siendo
más diferenciada y más híbrida en
entornos digitales, también se
seguirán ampliando y diferenciando las
tareas docentes, obligando a un
trabajo docente menos individual y
más de equipos interdisciplinarios,
con tareas, funciones y competencias
diferenciadas.
Y por ende es necesario concebir que
los docentes ya no pueden tener un
solo perfil sino que su trabajo es parte
de un engranaje más amplio de
tareas, más allá de que existan
competencias transversales comunes
para todos los docentes del siglo XXI
en la sociedad digital.
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Ricardo ACOSTA CALVO
Periodista

Hola 2024... ya te siento.
A menos de un año de asumir éste nuevo gobierno, con una pandemia que
ahora sí nos está pegando en serio, y esperando el 18 de diciembre para ver
que nuevas medidas se van a tomar, arrancó casi en silencio la carrera para
las próximas elecciones. La campaña empezó y de esa manera el juego
político interno también.
Por lo menos en el Frente Amplio.
Claramente Yamandu Orsi y la Ingeniera Cosse, se disputarán el camino a
ser él o la candidata por la coalición de izquierda.
En un cambio absoluto de estraregia, «La Caro» que repentinamente quiere
mostrar liderazgo y responsabilidad en su nuevo cargo, donde hasta setiembre
era de las que más criticaba el accionar del gobierno, ahora está haciendo
todo lo contrario a lo que ella pedía con  el FA.
Recuerdan que en la campaña Municipal del FA, y en su « programa único «
iban a luchar si era necesario con el gobierno Nacional...?

Ahora, no solo apoya medidas del gobierno, sino que cierra todo espectáculo
o dependencia de la IM, suspende las llamadas y el desfile inaugural. Con
eso gana aplausos no solo en sus votantes,  sino también de algunos de los
que no la votaron , ganando adeptos y generando inicialmente una buena
imágen.
Pero más alla de su estrategia política, si las medidas son para el cuidado y
beneficio de todos nosotros me parece bien.
Las apoyo.
Está bueno este cambio , aunque hubiese estado genial que lo hiciera mucho
antes, al igual que el Pit- Cnt, en el combate al Coronavirus. Los datos y las
encuestas de opinión pública, seguro hicieron cambiar la estrategia.
Pero no importa. Está bien.
Está bueno que la Ingeniera,  en lo político las impulse y ejecute.
Creo que si dejamos de lado los fanatismos y radicalidades, los que ganamos
somos todos.
De una manera u otra y aunque parezca una locura, la campaña arrancó.
El que pestañeó perdió.
Caro 1 - Yama 0
Cosse inteligencia.

Que comience el
juego!!!!!

Combatiendo
la otra pandemia,

la de la
desinformación

FUENTE: Andrea Burstin. Facebook

Circula una versión que en España ha fallecido menos gente en 2020 que en
años anteriores . Se basa en info del Ministerio de Sanidad , respecto a la
cual  el propio Ministerio aclara,  los datos no están actualizados a fecha de
su publicación.
Adjunto el exceso de muertes, a fecha de 29 de noviembre para algunos países,
además de España. Es el porcentaje de variación con respecto al promedio
de 5 años anteriores.
Con respecto a España verán que salvo, los meses anteriores a la pandemia
y alguna semana de junio, el resto del año registra un número de  muertes por
encima de la  serie histórica. El  máximo se registró el 5 de abril, con un 154%
más de fallecimientos que en un día normal.

¿Cuál es la situación
global ahora?

FUENTE: University of Oxford

Solo si ponemos fin a la pandemia en todas partes, podremos acabar con la
pandemia en cualquier lugar. El mundo entero tiene el mismo objetivo: los
casos de COVID-19 deben llegar a cero.
El Explorador de datos a continuación muestra qué países están avanzando
hacia este objetivo y cuáles no.

Los datos sobre casos confirmados solo se vuelven significativos cuando se
pueden interpretar a la luz de cuánto está probando un país. Es por eso que
construimos la base de datos global sobre las pruebas de COVID-19 . Puede
cambiar a los datos de prueba directamente en este gráfico.
Particularmente informativa es la métrica «proporción de pruebas positivas» ,
que muestra la proporción de pruebas que confirman un caso. Idealmente,
esta tasa debería ser muy baja. Si es alto, es probable que un país no identifique
una gran proporción de casos. Si es bajo, entonces un país realiza pruebas
en proporción al tamaño de su brote y el número de casos confirmados está
más cerca del número total de casos.
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Fue Diputado y Presidente de la República.
Es Senador y actual Secretario Gral. del Partido Colorado
FUENTE: SEMANARIO cORREO DE LOS vIERNES

Luego de tratativas,
negociaciones, idas y venidas, el
PIT CNT consiguió el apoyo del
Frente Amplio para su insensato
referéndum contra la Ley de
Urgente Consideración (LUC). Si
el planteo era un extravío
político, con esto pasó al nivel del
ridículo cuando el Frente Amplio
va a juntar firmas para derogar
incluso lo que votó, en el colmo
de la voltereta y la comprobación
-una vez más- de su subordinación
al corporativismo sindical. El
pintoresco presidente del gremio
de Antel dijo que le «importaba
un c....» lo que pensara el Frente
Amplio y se impuso para obligarlo
a esa ridiculez.

En un plano más general hay que
señalar que esta pretendida
derogación es profundamente
regresiva.
Para empezar se deroga todo el
capitulo de seguridad ciudadana.
Cuando la policía hace un gigantesco
esfuerzo para contener la ola delictiva
que se configuró en los 15 años
frentistas, se propone eliminar las
herramientas jurídicas dedicadas a
proteger su accionar. Se deroga la
presunción de que la policía actúa
legítimamente, se derogan los delitos
de agresión a la policía, las normas
de la actuación de policías retirados;
en una palaba, intentar el desaliento
de los servidores del orden público.
Se pretende derogar también la regla
fiscal. Esto fue una de las pocas
propuestas que hizo el Frente Amplio
al PIT CNT, alegando que no es
necesaria, porque existen otros
mecanismos para salvaguardar el
equilibrio de las finanzas. Esto podrá
ser verdad, pero si es así, ¿porque
liberar al Estado de un compromiso
bienvenido, como es el de acotar sus
déficit? Lo de siempre del Frente
Amplio: gastemos y gastemos...
El capítulo de educación también les
molesta y se pretende tirarlo abajo.
Una arquitectura institucional ineficaz
se reordena para intentar el
cumplimiento de metas fijadas en un
Plan Nacional. Montado encima del
formidable fracaso de su política, el

Frente Amplio y el sindicalismo tratan
de bloquear un intento serio por mejorar
una situación insostenible.
Por supuesto, impugnan con furia la
norma que procura frenar las
ocupaciones de empresas, que siempre
consideraron que estaba comprendida
en el derecho de huelga, pese a que la
OIT controvirtió siempre, con lógica, ese
criterio. Primero porque no se puede
negar al empresario su acceso a la

institución de su propiedad,
imprescindible incluso para mantenerla
viva, aun en medio de un conflicto.
Segundo, porque es el único modo de
respetar la libertad del trabajador que
desea cumplir su tarea y no tiene por
qué someterse a una decisión sindical
que se proyecta sobre su vida y libertad.
Este es un punto fundamental en
términos de democracia.
Lo mismo podemos decir, con mayor
generalidad aún, que se intenta derogar
las normas prohibitivas de los piquetes
que impiden la libre circulación de los
ciudadanos. O sea, viva la prepotencia
callejera...
También intentan la caída de la llamada
«portabilidad numérica», o sea, el
derecho del usuario de un teléfono
celular de cambiar de compañía
preservando su número. Este intento
parte de el sindicato de ANTEL, que
presume que esto dañará a la empresa

estatal cuando nada lo hace suponer.
Simplemente, es el ejercicio de un
derecho ciudadano, que si desea
cambiar su prestador de servicio no
tiene el freno indudable que representa
cambiar de número y desconectarse
así de la gente con que está
relacionada. Esto es muy importante
en el mundo comercial y laboral,
especialmente para quienes trabajan
con clientela propia y les resulta
dificultoso recuperar su lista de vínculos.
También se derogan los artículos
referidos al precio de los combustibles,
uno de los puntos en que hubo más
estudio. Como se recordará, el Poder
Ejecutivo proponía la liberalización del
mercado, disponiendo la libertad de
importación. El Partido Colorado
consideró que de un día para el otro
era imposible reorganizar a Ancap y a

todas las cadenas de producción,
comercialización y distribución, sin
generar una serie de daños. Por
supuesto, se compartía el objetivo
fundamental de lograr una mejoría de
los precios de los combustibles y que
se superan las ineficiencias o
distorsiones que hoy recaían sobre
Ancap (por ejemplo, subsidiar el
transporte de Montevideo). Luego de
muchas tratativas, los legisladores de
la coalición llegaron a un acuerdo, entre
ellos y los del Frente Amplio, para una
solución intermedia que, para empezar,
le impone a Ancap, cada vez que fije
un precio, tomar en cuenta el precio de
paridad de importación que, a su vez,
debe publicar el órgano regulador, o sea,
la URSEA. A la vez, se crea una
comisión de expertos para que asesore
al Poder Ejecutivo y en 180 días le
permita hacer una propuesta sobre los
diversos aspectos del tema, apuntando

naturalmente a mejorar los precios y
no imponer a la producción nacional
una desventaja frente a los
competidores. Pues bien, pese a que
el Frente Amplio votó estos artículos
luego de esa negociación, ahora irá a
juntar f irmas en su contra. Un
mamarracho. Pero lo peor es que
asume como inevitable la situación
actual y cree que no se puede hacer
nada para mejorarla. Por supuesto,
nadie pretende destruir a Ancap si no,
simplemente, ponerla en condiciones
para proveer al país de combustibles
a un precio razonable. Habida cuenta,
además, que existen impuestos muy
importantes, que deben tomarse en
cuenta.
Lo mismo pasa con las normas sobre
la Comisión Coordinadora de la
Educación, que votó el Frente Amplio
y ahora se las impugna.
O sea que, en un intento irracional de
ejercicio opositor, el Frente Amplio se
subordina al PIT CNT, y se lanzan
contra una ley que atiende aspectos
fundamentales del interés nacional.
Todo se basa en eslóganes sin
fundamento, como la vieja monserga
de luchar contra un «neoliberalismo»
inexistente, como si estuviéramos
proponiendo vender la UTE o la Antel.
Del mismo modo que se habla de
«privatizar» la educación pública, sin
que pueda encontrarse norma alguna
que pretenda debilitar un sistema
público de educación que es el
resultado de una histórica y orgullosa
construcción nacional en que el
Partido Colorado fue la vanguardia. La
misma barbaridad nos decían cuando
en 1995 hicimos la mayor reforma en
medio siglo y reforzamos
sustantivamente la educación pública,
con extensión de los preescolares, los
CERP, las escuelas de tiempo
completo y los bachilleratos
tecnológicos, entre otras cosas de
notable resultado.
Realmente nos da pena que todavía
se caiga en estos simplismos
irracionales cuando el mundo nos está
desafiando con un verdadero cambio
civilizatorio representado cabalmente
por la nueva sociedad digital.
Eslóganes con olor a naftalina nos
alejan de lo que debiera ser un
esfuerzo de colaboración nacional para
poner al país a la altura de estos
tiempos acuciantes y salvar el empleo
-en peligro- de media población.

Un sinsentido


